
На этой неделе в Барнауле прошел XVI Алтайский IT-фо-
рум. На мероприятии прозвучало более 120 докладов, 
эксперты рассказывали о лучших практиках и проблемах 
сферы информационных технологий, а число участников 
превысило 1500 человек.
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Последние годы главными те-

мами форума становятся переход 
на отечественное программное 
обеспечение, импортозамеще-
ние и кибербезопасность. Стоит 
отметить, что в этих направле-

ниях сфера информационных 
технологий как страны, так и 
края демонстрирует небывалый 
рост. Это подтверждают десятки 
выставочных стендов, на которых 
были представлены разработки 
российских компаний.

– Мы выпускаем печатные устрой-
ства под маркой «Катюша». Комплек-
тующие в принтерах используются 
азиатские, но сборка некоторых мо-
делей уже производится в нашей 
стране. Есть планы по более глубо-
кой локализации, – рассказывает 
представитель компании Андрей 
Суворов. – Участвовали на форуме 
и в прошлом году. Надо сказать, что 
за прошедшее время судьбоносных 
изменений не произошло, но наша 
работа стала более стабильной и про-
гнозируемой, расширилась линейка 
аппаратов, облегчился сервис.

В этом году наиболее подробно 
на форуме обсуждалась импор-
тонезависимость нашей страны. 
И актуальность этой темы можно 
проследить даже при организации 
мероприятия. Еще несколько лет 
назад среди партнеров было немало 
зарубежных вендоров (владельцев 
торговой марки). Сейчас их «им-
портозаместили», и впервые гене-
ральным партнером форума стала 
алтайская IT-компания «Галэкс».

– Наш регион не только цифровой, 
но и сельскохозяйственный, – улыба-
ется директор НТЦ «Галэкс» Владимир 

Графеев, рассказывая о предлагаемых 
продуктах. – Я с удовольствием пред-
ставляю новое направление нашей 
работы – обработку полей агродрона-
ми. Совместно с АГАУ мы уже провели 
тестовые опрыскивания. Заказчики 
остались довольны, потому что тех-
нология позволяет тратить меньше 
агрохимиката, внося его в почву то-
чечно. Также благодаря дрону удается 
сэкономить на топливе и рабочей 
силе. Я считаю, что это – будущее 
цифровизации аграрной отрасли.

(Окончание на 2 стр.)

Работают круглосуточно
В крае убрано две трети площадей зерновых и зернобо-

бовых культур, намолочено 3,6 млн тонн зерна.
Об этом стало известно в ходе совещания оперштаба Мин-

сельхоза России.
Установившаяся с начала октября погода способствовала 

наращиванию темпов уборки. Руководитель краевого мин-
сельхоза Сергей Межин рассказал, что в поля выведена вся 
уборочная техника, организована круглосуточная работа 
всех механизированных токов, работает более полутысячи 
сушильных комплексов.

Ксения ШИРЯЕВА

Большие и маленькие
Для региона закупили 65 новых пассажирских автобусов 

разной вместимости. В Минтрансе Алтайского края расска-
зали, что автопарк пополнят российские автобусы марок 
НЕФАЗ, КАВЗ, ПАЗ и ГАЗ в рамках специального казначейского 
кредита на сумму 800 миллионов рублей.

Транспорт передадут в Барнаул, Алейск, Заринск, Слав-
город, Каменский, Змеиногорский и Локтевский районы.

По словам врио министра транспорта региона Антона Вороно-
ва, новый транспорт будет соответствовать всем современным 
требованиям. Автобусы должны быть комфортными для всех 
категорий граждан, в том числе для маломобильных, этому 
уделяется особое внимание. Он подчеркнул, что обновлять 
подвижной состав в городах и муниципалитетах – это одна 
из главных задач.

Отдыхать и лечиться – 
так на Алтае

Восемь санаториев Алтайского края вошли в ТОП-100 
российских здравниц по итогам 2022 года.

В качестве критериев учитывались экономические и фи-
нансовые показатели.

Отмечены «Курорт Белокуриха», санатории «Алтай», «Родник 
Алтая», «Эдем», Центросоюза РФ в Белокурихе, «Алтайский 
замок», санаторий-профилакторий «Алтай» и «Барнаульский».

При этом «Курорт Белокуриха» оказался среди десяти 
лучших здравниц страны, уточнили в управлении Алтай-
ского края по развитию туризма и курортной деятельности. 

Общее число мест единовременного размещения в алтай-
ской здравнице составляет 8,3 тысячи единиц.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 596-го дня специальной воен-

ной операции России.
12 октября ВС РФ отразили 15 атак и контратак, Киев по-

терял до 745 военных, 3 танка, 9 бронемашин.
Уничтожены склады авиационных средств поражения 

ВСУ на аэродромах в Полтавской и Днепропетровской обла-
стях, 3 вражеских склада боеприпасов в ДНР и Херсонской 
области.

Артиллерия и авиация РФ поразили склад военной техни-
ки ВСУ в Одесской области и ангар с десантными катерами 
в Николаевской области.

Украинский беспилотник упал на частный дом в Белго-
родской области, ранены журналист Sputnik Хайбар Акифи 
и его жена, погибла их 4-летняя дочь.

Дмитрий СЕРДОВ 
по информации РИА Новости.

Цифровой «урожай»
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По заповедным местам
14 октября – День ра-
ботников заповедного 
дела в России.

Дату установили в 1999 
году на всероссийском семи-

наре-совещании директоров государственных 
природных заповедников. История же заповед-
ного дела началась задолго до этого – в 1917 году, 
когда в Прибайкалье появился Баргузинский 
государственный заповедник для сохранения 
популяции соболя.

В Алтайском крае функционирует более сот-
ни особо охраняемых природных территорий 
краевого значения, а также природные парки 
«Ая» и «Предгорье Алтая». Кроме того, в регионе 
расположены охраняемые заповедники феде-
рального значения – государственный природ-
ный заповедник «Тигирекский» и национальный 
парк «Салаир».
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Лучшие среди 150

Препарат предназначен для взрослого на-
селения. С конца недели все медорганизации 
края смогут прививать население. В крае реги-
стрируется сезонный подъем заболеваемости 
ОРВИ. За прошлую неделю выявлено 19,7 тыс. 
заболевших. На территории края не зареги-
стрировано случаев заболевания гриппом. 
Циркулируют риновирусы.

В России определили победителей конкурса «Луч-
шая сельскохозяйственная машина 2023 года». В 
двух из девяти номинаций победителями стали 
предприятия Алтайского края.

В основе конкурса лежат 
две оценки: за прошедшие 
испытания техники на МИС, 
а также за количество голосов 
аграриев из разных уголков 
страны. На победу претен-

довали 1276 моделей. Всего 
в конкурсе было упомянуто 
более 150 отечественных за-
водов-производителей.

Награждение победителей 
состоялось в рамках главного 

события агропромышленного 
комплекса страны – выстав-
ки «Золотая осень – 2023». 
В номинации «Посевные и по-
садочные машины» лучшим 
признан комбинированный 
посевной комплекс КПК-990 
компании FeatAgro.

Как отмечают на пред-
приятии, сотрудничество 
с машиноиспытательными 

станциями России дает объ-
ективное мнение о функци-
ональных характеристиках 
выпускаемой техники в раз-
ных почвенно-климатических 
зонах. Кроме того, благодаря 
сотрудничеству с МИС введе-
но в эксплуатацию более 20 
моделей техники FeatAgro, а 
также становится возможным 
участие в госпрограммах.

За последние годы по ини-
циативе завода проведено бо-
лее 40 испытаний, а посевные 
комплексы проходят тесты 
ежегодно. Предприятие ак-
тивно пользуется мерами 
государственной поддерж-
ки. Реализация продукции 
производится через собствен-
ную дилерскую сеть, охваты-
вающую Россию, Казахстан, 
Монголию.

Лу чшим в номинации 
«Почвообрабатывающие маши-
ны» стал агрегатный носитель 
с дисковыми боронами АН-8БД 
Алтайского завода сельскохо-
зяйственного машинострое-
ния. Техника разрабатывается 
под различные почвенные и 
климатические условия. Она 
получила признание не толь-
ко российских аграриев, но и 
зарубежных.

Ксения ШИРЯЕВА
Фото Министерства
сельского хозяйства 
Российской Федерации

в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, ночью днем 4-9 м/с.
В утренние часы местами туман.
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  ГЛАВНОЕ .

Некоторые разработки заставляют задуматься.

Отечественная система распознавания лиц.Владимир Графеев.
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«Невзирая на действующие ранее 
коронавирусные ограничения, ак-
туальные сегодня санкции и уход 
зарубежных компаний, форум 
проводится уже в 16-й раз. Как и 
прежде, предложения, прозвучав-
шие на секциях, лягут в основу 
построения инновационной эко-
номики Алтайского края».

КСТАТИ
Каменский район готовит на 2024 год 22 заявки на об-
щую сумму более 27 млн рублей. Сельские территории 
представят 18 проектов, причем шесть сел будут уча-
ствовать впервые. Город намерен зайти в программу 
со строительством универсальной спортплощадки на 
стадионе лицея № 2, со скейт-площадкой на Зелёном 
клину и зоной отдыха на станции Плотинная.

Будущее региона
– IT-форум – главное собы-

тие сферы цифровых техно-
логий в нашем крае, – подчер-
кивает президент Алтайской 
торгово-промышленной пала-
ты Борис Чесноков. – Невзи-
рая на действующие ранее 
коронавирусные ограниче-
ния, актуальные сегодня 
санкции и уход зарубежных 
компаний, форум проводится 
уже в 16 раз. Как и прежде, 
предложения, прозвучавшие 
на секциях, лягут в основу 
построения инновационной 
экономики Алтайского края.

По словам заместителя 
председателя Правительства 
Алтайского края Виталия Сне-
саря, для развития цифровой 
экономики в Алтайском крае 
есть все необходимое. В реги-
оне работает более трехсот 
организаций, деятельность 
которых связана с IT, около 
150 из них включены в реестр 
Минцифры. В отрасли трудят-
ся порядка 16 тыс. человек, 
и эта цифра увеличивается 
каждый год.

– Для местных разработ-
чиков создано немало мер 
поддержки, предоставляются 
гранты. Но еще вчера эти до-
стижения казались далекими. 
И лишь совместными усили-
ями нам удается развиваться 

и двигаться вперед. Однознач-
но, что все это – лишь начало 
пути, – уверен Снесарь.

Говорить  
о проблемах

И пусть можно назвать не-
мало достижений цифровой 
отрасли за последние годы, 
но и проблем у IT-сферы все 
еще предостаточно. На них 
заострил внимание дирек-
тор департамента цифровых 
технологий ТПП РФ Владимир 
Маслов. В своем докладе он 
назвал защиту от кибератак 
одной из самых острых и зло-
бодневных тем на повестке.

– В прошлом году число 
хакерских «набегов» на го-
сударственные учреждения и 
предприятия нашей страны 
увеличилось многократно. 
Сейчас активность несколь-
ко ниже, но попытки взлома 
стали гораздо изощренней, 
и направлены они на утеч-
ку персональных данных. 
Поэтому представителям 
бизнеса нужно пересмотреть 
подходы к защите, возмож-
но, перестроить сетевую 
архитектуру. К сожалению, 
многие компании, обеспечи-
вающие цифровую безопас-
ность, заточены под работу с 
большими корпорациями и 
госсектором. Малому бизне-
су уделяется недостаточное 
внимание, хотя он также 

подвержен угрозе. Но безо-
пасники пока не спешат мас-
штабировать свой продукт 
для мелких заказчиков, – 
указал эксперт.

По его мнению, еще одна 
проблема – сокращение госу-
дарственных расходов на IT. 
В первую очередь российским 
разработчикам не хватает 

механизмов господдержки, 
направленных на выход на 
зарубежные рынки. Зачастую 
это делается за свой счет, но 
пока не каждой компании 
по карману такие расходы. 
К тому же, остается все мень-
ше стран, готовых закупать 
наши решения. «Но пока 
экспорт IT-услуг не входит 
в число приоритетных про-
грамм государства», – добавил 
Маслов.

– Традиционно болезнен-
ной точкой считаются кадры. 
Нехватка специалистов оста-
ется барьером для построения 
цифровой инфраструктуры и 
полноценного обеспечения 
информационной безопасно-
сти. Правительство страны 
ставило задачу по увели-
чению IT-кадров. К сожале-
нию, многие вузы, которые 
не являются профильны-
ми, яростно взялись за это 
направление. В итоге такие 
образовательные учреждения 
выпускают специалистов с 
дипломом, но без знаний и 
навыков. Хотя на бумаге ай-
тишник выпущен, план по 
подготовке выполняется. Но 
если мы будем заниматься 
отчетами, готовых к работе 
кадров от этого больше не ста-
нет. Однозначно, еще есть над 
чем работать, – резюмировал 
спикер.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

В рамках национального 
проекта «Безопасные 
качественные дороги» 
установлен очередной 
автоматический ком-
плекс весогабаритного 
контроля, на этот раз 
в Первомайском районе 
на трассе Белоярск – За-
ринск.

По словам временно испол-
няющего обязанности мини-
стра транспорта Алтайского 
края Антона Воронова, это уже 
15-й такой комплекс, установ-
ленный на дорогах нашего ре-
гиона с 2015 года. В 2024 году 
появится еще один, и на этом 
первый этап программы их 
установки будет завершен.

Как отмечает начальник 
отдела эксплуатации постов 
весового контроля «Алтайавто-
дора» Олег Семёнов, эта система 
позволяет в автоматическом ре-
жиме фиксировать нарушения 
параметров предельно допу-
стимых нагрузок на дорожное 
покрытие, а также определять 
транспортные средства, ко-
торые нарушают скоростной 
режим и дорожную разметку.

В постоянном режиме
– Этот комплекс стандарт-

ный, стоимостью на сегод-
няшний день более чем в 
40 миллионов рублей, по сути 
идентичный тем, что уже не 
первый год работают в крае, – 

говорит он.– В зависимости от 
интенсивности движения на 
дорогах два из них, оба в Бар-
науле, уже ремонтировались, 
проходят такую же процедуру в 
Крутихе. Здесь все просто: чем 
сильнее нагрузка на дорогу, тем 
быстрее возникает необходи-
мость в ремонте оборудования. 
В среднем это происходит один 
раз в 3–5 лет.

Несмотря на то, что эти си-
стемы находятся под охраной, 
имелись на них и случаи ванда-
лизма – поджигали, переруба-
ли провода. Но дорожники ее 
чинят и вновь в эксплуатацию 
запускают, поскольку вещь эта 
весьма полезная и себя полно-
стью оправдывает.

– Конечно, в последнее вре-
мя подорожало многое, но если 
знать, что капитальный ремонт 
одного километра автомобиль-
ной дороги в двухполосном ис-
полнении обходится сегодня в 
25 миллионов рублей, то отдать 
40 миллионов за установку та-
кого комплекса дело более чем 
оправданное, – считает Антон 
Воронов. – Учитывая развитие 
нашего края, как в сельском 
хозяйстве, так и в промыш-
ленности, возросшие в связи 
с этим объемы строительства, 
и, соответственно, грузоперево-
зок, вероятность превышения 
при них допустимых нагрузок 
возрастает.

Но, к слову сказать, фикса-
ция превышений допустимой 
скорости водителями на этих 
комплексах привела только в 

нынешнем году к наложению 
штрафов на общую сумму в 
460 миллионов рублей. Это 
очень положительно влияет 
как на безопасность дорожно-
го движения, так и на сохран-
ность автомобильных дорог в 
частности.

«Изюминка»
Однако при том, что этот 

комплекс стандартно иден-
тичный, имеется в нем, в 
отличие от собратьев, свое-
образная и весьма полезная 
изюминка. И если установка 
на автоматическом комплек-
се весогабаритного контроля 
комплексного метеодатчика, 
измеряющего температуру 
воздуха,  направление ветра, 
силу ветра и другие природные 
параметры, – дело обычное, то 
в данном случае в дополнение 
к этому прибору, установлена 
еще и термокоса.

Этот прибор использует-
ся при проведении полевых 
и стационарных исследова-
ний температурного режима 
грунтов. В данном случае он 
находится на глубине двух с 
половиной метров и позволяет 
отслеживать степень оттаива-
ния грунта в весеннее время, 
когда он теряет свою несущую 
способность. Анализ этих по-
казателей позволит вводить 
более точный график весенних 
ограничений для перевозки 
тяжеловесных грузов.

Константин СОМОВ

  ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ   ИНФРАСТРУКТУРА 

  НОВОСТИ .
На любой вкус

В осенний период крестьянские и фермерские хозяйства, 
оптово-розничные предприятия Алтайского края представ-
ляют свою продукцию на ярмарках.

В Барнауле торговые площадки работают каждую субботу 
во всех районах города и пригороде. Ярмарки выходного дня 
продлятся до 4 ноября.

В Новоалтайске на постоянной основе действует площадка на 
улице Октябрьской, 24. Там организовано свыше 200 торговых мест.

Жители Первомайского района могут по выгодным ценам при-
обрести продукцию на субботней ярмарке в селе Первомайском.

В Тальменке торговля проходит каждые выходные на улице 
Вокзальной, 14. Там можно приобрести также корма для живот-
ных, уголь, дрова.

Почему цены подняли?
В сентябре стоимость заказа поездки такси в России до-

стигла исторического максимума.
По данным Росстата, стоимость поездки на такси достигла 

32,5 рубля за один километр. Более того, по информации самих 
агрегаторов, с начала года стоимость поездки выросла еще 
сильнее, чем указывает Росстат, – примерно на 25 процентов в 
регионах РФ и на 40 процентов в Москве.

Представители бизнеса объясняют повышение цен вступле-
нием в силу нового закона, согласно которому водители такси 
должны оформлять ОСАГО по тарифу для перевозчиков, а это 
в 10–12 раз дороже обычного автострахования. Также службы 
заказа будут нести совместную с водителями ответственность 
при возмещении ущерба пассажирам в случае ДТП, если этот 
ущерб не покрывает ОСАГО.

Дмитрий СЕРДОВ

Стала лучшей за два года
6 октября на VII Всероссийском форуме МФЦ в Рязани 

подвели итоги профессионального конкурса. Алтайский 
край отмечен в двух номинациях, в частности, специалист 
из Новоалтайска Анна Кохановская стала лучшей в России.

В конце прошлого года женщина с блеском одержала победу на 
региональном этапе, показав лучший результат среди коллег. Она 
работает в МФЦ всего 2 года, но уже успела сравниться с профес-
сионалами своего дела: оказывает около шести тысяч услуг в год 
и уже сама стала наставником для новых специалистов.

Никита ИВАНОВ

В Каменском районе 
в этом году в рамках 
краевой программы 
поддержки местных 
инициатив (ППМИ) ре-
ализовано 14 проектов 
на 17,5 млн рублей. Впер-
вые в проекте участво-
вал Камень-на-Оби.

Проторе�ннои�  дорогои�
За шесть лет реализации 

краевого проекта в нем по-
участвовали девять из три-
надцати сельских советов, 
из 34 населенных пунктов 
возможностью благоустроить 
свои территории воспользова-
лись четырнадцать сел и два 
городских поселения района.

Лидером по количеству 
реализованных инициатив 
остается Филипповский сель-
ский совет. В двух маленьких 
поселках за четыре года отре-
монтировали четыре участка 
дорог, установили детскую 
площадку и водонапорную 
башню. Дорожным вопро-
сом озадачились и жители 
Поперечного. В Обском зани-
мались монтажом уличного 
освещения, в грядущем сезо-
не тоже займутся ремонтом 
дорог.

Столбовский сельсовет 
за три года реализовал пять 
проектов в трех населенных 
пунктах. Этим летом отре-
монтировали крышу Дома 
культуры на центральной 
усадьбе, в следующем сезо-
не планируют в Столбово и 
Дресвянке обустроить спор-
тивные площадки.

Впервые в краевой проект 
вошли поселки Октябрьский, 
Мыски, Самарский, село Клю-
чи (благоустройство кладбища), 
Новоярки (детская площадка).

– Новоярковцы давно при-
сматривались к соседям, 
благоустраивающим свои 
территории по краевой про-
грамме, вдохновились поло-
жительными примерами, с 
готовностью откликнулись на 
идею обустроить возле Дома 
культуры детскую площадку, – 
рассказывает глава сельсовета 
Анжела Терешина. – Я очень 
благодарна землякам за актив-
ное участие. Жители решили 
теперь создать зону отдыха 
для молодежи и людей стар-
шего поколения.

Таким же путем пошли 
еще одни «первопроходцы», 
жители станции Плотинная, 
относящейся к городу. Теперь 
у ребятишек в центре стан-
ционного поселка есть место 
для игр.

– Дети на виду, в безопасно-
сти, – говорит руководитель 
инициативной группы Еле-
на Москальченко. – Раньше 
нередко на железную дорогу 
убегали, за что родителей по-
стоянно в школу вызывали, 
журили. На площадку ребят-
ню водят мамы и бабушки, 
которым негде присесть. Бу-
дем для них в парке под сенью 
берез зону отдыха с лавочками 
и столиками обустраивать.

Идею земляков одобряет жи-
тельница Плотинной, которую 
удалось повстречать на такой 
же прекрасно оборудованной 
по ППМИ детской площадке 
в самом Камне. Пенсионерка 
приехала в город к дочери 
и внукам, пришла с ними в 
новый парк Зелёный клин, 
благоустраивающийся сразу 
по двум программам. Здесь 
по инициативе жителей в 
прошлом году появилась от-
личная спортивная площадка. 
В следующем сезоне, следуя 
концепции комплексного раз-
вития парка, каменцы созда-
дут скейт-пространство для 
молодежи.

Уроки
В списке участников ППМИ 

в этом году нет зареченского 
Аллака. Муниципалитет не 
набрал нужных баллов для 
благоустройства кладбища. 
Село попало в штрафники, 
когда в январе 2023 года 
рухнула возведенная в 2021 
году водонапорная башня. 
Подрядчик отказался восста-
навливать аварийный объект, 
ответственных за ЧП пока не 
назвали. Администрации Ка-
менского района пришлось за 
счет средств муниципального 
бюджета устанавливать новую 
башню, ее ввели в эксплуата-
цию в августе.

– Мы извлекли из этого 
случая урок, теперь советуем 
на таких серьезных объектах 
предусматривать средства на 
Стройконтроль, – поясняет 
заместитель председателя 
районного комитета по ЖКХ, 
строительству и архитекту-
ре Марина Крылова. – Главы 
сельсоветов не специалисты 
в технических вопросах, оце-
нивать качество материалов, 

строительных и монтажных 
работ они не в состоянии.

Полезный опыт обрели 
авторы третьего и самого 
дорогостоящего городского 
проекта. Хоккейная коробка 
на территории каменского 
лицея № 4, служащая тре-
нировочной площадкой для 
отделения хоккея Каменской 
спортивной школы и зоной 
зимнего отдыха для жителей 
нескольких микрорайонов, 
давно требовала реконструк-
ции.

– Ко мне обратились изби-
ратели с просьбой помочь с 
ремонтом этого спортивного 
сооружения, – рассказывает 

депутат Каменского район-
ного собрания Наталья Ан-
тонова. – Было решено вой-
ти с этим объектом в ППМИ. 
Жители быстро созда ли 
инициативную группу, со-
брали подписи и заручились 
поддержкой местной казны. 
Нашли специализированную 
организацию, занимающую-
ся хоккейным оборудовани-
ем. Цена немалая – 2,2 млн 
рублей, край давал максимум 
1,3 млн. Когда пришло время 
собирать средства, оказалось, 
что из необходимых 516 тысяч 
рублей горожане (физические 
лица) сдали всего 360 тысяч. 
Мы надеялись на увеличение 

бюджетной составляющей, но 
администрация на это не по-
шла. Проект оказался на грани 
срыва. К счастью, подключи-
лись неравнодушные люди, 
предприниматели, фермеры 
и спасли хорошее дело.

Теперь на месте старой де-
ревянной хоккейной коробки 
красуется и ждет сезона новая, 
современная. Инициативная 
группа планирует заменить 
на ней освещение, уже обра-
тилась за поддержкой к члену 
Федерации хоккея Алтайского 
края, депутату АКЗС Дмитрию 
Беляеву.

Успешно был осуществлен 
первый общерайонный про-
ект. Каменцы начали ремонт 
спального корпуса в загород-
ном оздоровительном лагере 
«Солнечный берег», заменили 
крышу и отремонтировали 
часть потолочных перекры-
тий. Решением общего собра-
ния в следующем году работы 
здесь продолжат, в здание про-
ведут воду и канализацию, об-
устроят санузлы и душевые.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  МЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ .

Опытным путём

Цифровой «урожай» Поможет термокоса
(Начало на 1 стр.)

Агродроны – будущее сельского хозяйства.

Новая хоккейная коробка – самый дорогостоящий проект Камня.

Благодаря ППМИ в Каменском районе обустроили пять детских площадок.

Гулять в парке Зелёный клин одно удовольствие.

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
15 октября – День работников  

дорожного хозяйства

Уважаемые работники дорожного 
хозяйства Алтайского края  

и ветераны отрасли!
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

Дорожное хозяйство – важнейшая составляющая экономики 
Алтайского края. От состояния транспортной инфраструктуры 
во многом зависят инвестиционная привлекательность реги-
она, укрепление его связей с партнерами, развитие промыш-
ленности, бизнеса, торговли, туризма и социальной сферы. 

Благодаря вашему самоотверженному труду в регионе 
ежегодно обновляются порядка 800 километров дорог. Важно, 
что вы внедряете в работу новые технологии, используете 
инновационные материалы и современную технику. Это 
помогает повышать эксплуатационные качества трасс, 
обеспечивать безопасное движение автотранспорта, во-
дителей и пассажиров.

Выражаем вам искреннюю признательность за профес-
сионализм и преданность любимому делу. Желаем крепкого 
здоровья, дальнейших успехов, исполнения намеченного!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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На вопросы жителей 
края отвечает времен-
но исполняющий обязан-
ности министра здра-
воохранения Алтайского 
края Дмитрий Попов. 
В этот раз говорили о 
статусе медицинского 
работника и мерах по 
привлечению специали-
стов в здравоохранение.

Тамара Семенко, Рубцов-
ский район:

– Слышала, что в крае будут 
учить помощников фельдше-
ра. Но у них ведь нет меди-
цинского образования. Не 
навредит ли такая помощь 
жителям?

– Решение о реализации пи-
лотного проекта «Помощник 
фельдшера» было принято в 
рамках обмена лучшими прак-
тиками регионов. Примером 
стала Оренбургская область. 
Пока определены 15 медорга-
низаций, где есть неукомплек-
тованные ФАП. Со 2 октября 
началась программа профобу-
чения на базе Барнаульского 
базового медколледжа, она 
продлится до декабря. Миссия 
новых специалистов – оказа-
ние первой помощи, уход за 
пациентами, пропаганда ЗОЖ, 
наблюдение за состоянием здо-
ровья пациентов. Сейчас они 
изучают теорию, а впереди – 
практика в медорганизациях. 
После обучения они начнут 
работать под руководством 
наставников и кураторов.

Говорить о результатах еще 
рано, но в Оренбургской обла-
сти проект получил положи-
тельные отзывы населения. 
Новых медработников на 
местах уже ждут. Это будут 
полноценные специалисты 
на должности «Младшая ме-
дицинская сестра по уходу за 
больными».

Светлана Герстнер, с. Кре-
стьянка, Мамонтовский 
район:

– Сколько целевиков в 
этом году пришли работать 
в больницы края? Какие это 
медицинские организации?

– В АГМУ с первого по ше-
стой курс сейчас обучаются 
около 1500 целевиков. В по-

следние годы мы увеличиваем 
удельный вес таких студентов, 
это одна из самых эффектив-
ных мер привлечения моло-
дых специалистов: приток в 
отрасль после специалитета 
составляет 81%, а после орди-
натуры – 93%. На 1 октября в 
первичное звено трудоустрое-
ны 107 выпускников целевого 

специалитета, 47 продолжают 
обучение в оридинатуре. Мо-
лодые врачи работают как в 
городских, так и районных 
больница х – Каменской 
межрайонной, Залесовской, 
Краснощёковской, Ребрихин-
ской, Курьинской ЦРБ и т. д.

Впервые в крае прошел це-
левой набор в медколледжи. 
150 первокурсников зачислены 
в ББМК, медколледжи Бийска и 
Рубцовска по специальностям 
«Лечебное дело», «Акушерское 
дело» и «Сестринское дело». 
Обучение оплачивает краевой 
бюджет, на эти цели выделено 
11,5 млн рублей, а после уче-
бы выпускников примут на 
работу 47 медорганизаций, в 
том числе 17 ЦРБ.

Елена Ситник, Хабарский 
район:

– Почему в ЦРБ нет врачей 
узкого профиля? Жителям 
района приходится полгода 
ждать талонов в краевые боль-
ницы. Можно ли организовать 
прием специалистов, хотя бы 
по одному на округ, чтобы не 
ездить в Барнаул?

– В крае более двадцати 
ЦРБ, обслуживающих населе-
ние менее 15 тыс. человек. По 

штатам на такое количество 
жителей узкий специалист 
не предусмотрен, так как нет 
возможности обеспечить ему 
должную нагрузку, чтобы он 
состоялся как квалифици-
рованный специалист. Для 
повышения доступности ме-
дицинской помощи жителям в 
удаленных районах внедряют-
ся выездные и дистанционные 
формы работы, телемедицина. 
Результаты анализов, назна-
чения – все это специалист 
может контролировать на 
расстоянии.

Регион приобрел 110 элек-
трокардиографов для ЦРБ, они 
переданы на ФАП и СВА. Им 
же планируем приобрести 
оборудование для холтеров-
ского мониторирования, для 
диагностики скрытых сердеч-
но-сосудистых заболеваний; 
аппараты суточного контроля 
артериального давления.

В крае между населенными 
пунктами курсируют девять 
оборудованных передвижных 
комплексов, комплексные бри-
гады узких специалистов, по за-
явкам ЦРБ, врачи консультатив-
но-диагностических центров 
и ведущих больниц Барнаула, 
Рубцовска и Бийска. Так прокон-
сультированы 5,5 тысячи паци-
ентов, у 300 впервые выявлены 
заболевания, 540 направлены 
на дообследование в медоргани-
зации 2 уровня, 354 – 3 уровня. 
На госпитализацию – 75 и 92 че-
ловека соответственно.

Екатерина Петрова, Зо-
нальный район:

– Много лет проработала 
кардиологом в ЦРБ. По семей-
ным обстоятельствам вынуж-
денно ушла с работы, но хочу 
вернуться в профессию. Куда 
мне обратиться?

– Очень хорошо, что решили 
вернуться. Для трудоустрой-
ства вам необходимо обратить-
ся непосредственно в медорга-
низацию, в которой желаете 
работать. Если нужно пройти 
профессиональную перепод-
готовку,  можете получить 
компенсацию за обучение. Ус-
ловия и порядок ее получения 
размещены на официальном 
сайте Минздрава Алтайского 
края в разделе «Специали-
стам» – «Компенсация обуче-
ния» – «Компенсация обучения 
по программе профессиональ-
ной переподготовки».

Подготовила  
Тамара ПОПОВА

МАМОНТОВО:  
навечно  

в личном составе
В память об уроженце района – 

капитане милиции, оперуполно-
моченном уголовного розыска 
Николае Шушакове в райцентре 
установили мемориальную доску.

Символично, что мероприятие 
прошло в день, когда Николаю испол-
нилось бы 65 лет. Присутствовали его 
близкие, личный состав межмуници-
пального отдела, ветераны службы, 
школьники, жители райцентра.

В октябре 1996-го в составе группы 
сотрудников милиции Алтайского 
края Николай Шушаков был отправ-
лен в Чечню. Эта командировка стала 
для него последней. Указом прези-
дента страны наш земляк награж-
ден орденом Мужества посмертно, 
приказом МВД России навечно за-
числен в списки личного состава 
Мамонтовского РОВД.

ПАНКРУШИХА:  
виной всему  

бобры
Жители села Романово решили 

изготовить плотину, чтобы избе-
жать утечки из популярного здесь 
водоема.

С началом лета в селе стали за-
мечать: вода на Большом Лешачьем 
озере начала исчезать. Дело в том, 
что в начале весны, после прохода 
паводка и талых вод, устанавливает-
ся уровень озера, который держит-
ся все лето. У озера нет притока и 
оттока. Когда жители обнаружили, 

что уровень воды снизился почти на 
70 процентов, стали искать причину. 
Охотники предположили, что дело 
все в бобрах: они прокопали ров и 
выпустили озеро. Инициативная 
группа собрала желающих, которые 
установили колья и закрепили их 
побегами тальника с двух сторон. 
Образовавшуюся емкость засыпали 
грунтом и затрамбовали.

Администрация Романовского 
сельсовета через «Трибуну хлебороба» 
поблагодарила жителей с. Романово, 
принявших участие в изготовлении 
плотины.

КРАСНОЩЁКОВО:  
встать, суд идет
Один из уроков обществознания 

и права Краснощёковсокй средней 
школы учитель и ученики прове-
ли…. прямо в районном суде.

Настоящий зал судебных засе-
даний, настоящий подсудимый в 
специальной железной клетке и 
самый настоящий процесс по уго-
ловному делу – ученикам 9-х классов 
Краснощёковской СОШ № 1 показали, 
как вершится правосудие. Школьни-
ки вместе с преподавателем Еленой 
Кошелевой побывали на экскурсии в 
Краснощёковском районном суде. Им 
дали возможность присутствовать 
на рассмотрении уголовного дела.

Как пишет «Районный вестник», 
в ожидании начала процесса ребя-
та побывали в музее, где силами со-
трудников собирается и бережно 
хранится информация по истории 
судебного дела в Краснощёковском 
районе. Затем школьникам показали 
конвойную, комнату для присяжных 
заседателей.

После того, как все участники 
судебного заседания – прокурор, 
адвокат, подсудимый, были на ме-

стах, секретарь объявила: «Встать, 
суд идет!» А после заседания Оксана 
Степанец ответила на все вопросы, 
интересующие ребят.

УСТЬ-ПРИСТАНЬ: 
сушилки  

нарасхват
Хотя и с вынужденными пау-

зами, уборочная страда в районе 
продолжается. Аграрии старают-
ся использовать любой удобный 
момент для того, чтобы убрать  
выращенное.

Если скошенное в валки зерно 
сырое, то велика опасность того, 
что оно не дождется своего обмо-
лота в оптимальные сроки. Даже 
для гречихи это опасно. Как рас-
сказал журналистам «Авангарда» 
председатель комитета админи-

страции района по АПК Евгений 
Гросс, сейчас специальное обору-
дование для доведения зерновых 
культур до уровня готовности к 
сдаче на переработку имеется да-
леко не везде, в основном в крупных 
хозяйствах района: в КХ Апасова, 
«Озернинском», им. Энгельса, в КФХ 
Труфанова, Ващеулова, Жилякова 
и некоторых других.

Первоначальная подработка зерна 
ведется на мехтоках хозяйств. Затем 
его направляют на хранение и пере-
работку на крупные предприятия. 
Местные хозяйства предпочитают 
сотрудничать с элеваторами Алейска, 
Усть-Калманки, Топчихи, Барнаула, 
а также с частными предпринима-
телями.

БЕЛОКУРИХА:  
во всех красках
Всю эту неделю в санатории «Бе-

локуриха» открыта выставка худо-
жественных работ городского твор-
ческого объединения «Семицвет».

Вернисаж стал юбилейным и про-
ходит уже в десятый раз. Выставка 
объединила талантливых художни-
ков города-курорта. Здесь представ-
лены картины в самых различных 
стилях и направлениях.

По словам Натальи Безлюдской, 
заместителя главы администрации 
города, это большое событие для го-
рода-курорта: «Здесь наши худож-
ники имеют возможность показать 
свои работы жителям и гостям Бело-
курихи. Замечательные работы!» – 
рассказала она журналистам «Города 
Белокурихи».

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ  
(фото из газеты «Свет Октября» и 

с сайта «Город Белокуриха»)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  ОФИЦИАЛЬНО .

Больше врачей –  
хороших и лучших

Атлайское краевое законодательное собрание
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 29.09.2023 №251

О признании полномочии�  депутата Алтаи� ского 
краевого Законодательного Собрания  

Заслушав доклад председателя Мандатной комиссии Алтайского 
краевого Законодательного Собрания Писарева Сергея Викторовича, 
в соответствии со статьей 8 Регламента Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания Алтайское краевое Законодательное Собрание 
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать полномочия депутата Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания Ежова Константина Петровича, зарегистрированного в 
краевом списке кандидатов, выдвинутого Алтайским региональным 
отделением Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

2. Настоящее постановление вступает в силу с момента его принятия. 
3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Алтайская правда».

Председатель Алтайского краевого  
Законодательного Собрания А.А. РОМАНЕНКО

Атлайское краевое законодательное собрание
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 29.09.2023 №252

О назначении на должности мировых судеи�  
Алтаи� ского края

В соответствии со статьей 6 Федерального закона от 17 декабря 1998 
года № 188-ФЗ «О мировых судьях в Российской Федерации», статьями 
7 и 10 закона Алтайского края от 2 сентября 1999 года № 39-ЗС «О по-
рядке назначения и деятельности мировых судей в Алтайском крае» 
Алтайское краевое Законодательное Собрание ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Назначить на трехлетний срок полномочий:
Васюка Максима Владимировича на должность мирового судьи су-

дебного участка № 7 города Рубцовска Алтайского края;
Левадную Ольгу Сергеевну на должность мирового судьи судебно-

го участка № 2 Благовещенского района Алтайского края;
Лисунову Татьяну Александровну на должность мирового судьи су-

дебного участка № 5 города Рубцовска Алтайского края; 
Фафенгут Дарью Юрьевну на должность мирового судьи судебного 

участка Панкрушихинского района Алтайского края.
2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Алтайская правда».

Председатель Алтайского краевого  
Законодательного Собрания А.А. РОМАНЕНКО

Атлайское краевое законодательное собрание
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 29.09.2023 №253

О привлечении судеи� , находящихся в отставке, 
к исполнению обязанностеи�  мировых судеи�  

Алтаи� ского края
В соответствии со статьей 7.1 Закона Российской Федерации от 26 

июня 1992 года № 3132-I «О статусе судей в Российской Федерации», ста-
тьей 8 закона Алтайского края от 2 сентября 1999 года № 39-ЗС «О по-
рядке назначения и деятельности мировых судей в Алтайском крае» 
Алтайское краевое Законодательное Собрание ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Привлечь Кучерову Марину Васильевну, судью, председателя То-
гульского районного суда Алтайского края, находящегося в отставке, 
к исполнению обязанностей мирового судьи судебного участка Тогуль-
ского района Алтайского края сроком до одного года.

2. Привлечь Шпиц Юлию Леонидовну, мирового судью судебно-
го участка № 7 Ленинского района города Барнаула Алтайского края, 
находящегося в отставке, к исполнению обязанностей мирового су-
дьи судебного участка Кытмановского района Алтайского края сро-
ком до одного года.

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Алтайская правда».
Председатель Алтайского краевого  

Законодательного Собрания А.А. РОМАНЕНКО

РЕШЕНИЕ
Решением Алтайского краевого суда от 23 июня 2023 года признаны 

недействующими со дня вступления решения суда в законную силу
абзац 12 раздела VI в части слов «2024 году – 3523,58 рубля, в 2025 

году – 3426,43 рубля»;
строка 2 в части цифр «0,21610», «0,08720», строка 3 в части цифр 

«0,00340», строка 4 в части цифр «0,008245», строка 5 в части цифр 
«0,0249806», «0,031952», «0,036751» раздела 1 таблицы «Нормативы объ-
ема оказания и нормативы финансовых затрат на единицу объема ме-
дицинской помощи на 2023 – 2025 годы» приложения 5;

строка № 07 в части цифр «0,21610», строка № 08 в части цифр «0,08720», 
строка № 10 в части цифр «0,00340», строка № 11 в части цифр «0,008245», 
строка № 13 в части цифр «0,008245», строка № 16 в части цифр «0,0249806» 
приложения 2 «Утвержденная стоимость Территориальной програм-
мы государственных гарантий бесплатного оказания гражданам ме-
дицинской помощи по условиям ее оказания на 2023 год» Территори-
альной программы государственных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов, утвержденной постановлением Правительства Ал-
тайского края от 30 декабря 2022 года № 540.

Данное решение оставлено без изменения апелляционным опреде-
лением судебной коллегии по административным делам Пятого апел-
ляционного суда общей юрисдикции от 20 сентября 2023 года

СООБЩЕНИЕ
Избирательнои�  комиссии Алтаи� ского края

В связи с досрочным прекращением полномочий членов Сибир-
ской городской территориальной избирательной комиссии и Кру-
тихинской районной территориальной избирательной комиссии 
с правом решающего голоса на основании пункта 11 статьи 29 Фе-
дерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 
пункта 7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о выборах и референ-
думах Избирательная комиссия Алтайского края объявляет о при-
еме предложений по кандидатурам для назначения новых членов 
указанных избирательных комиссий с правом решающего голоса 
на вакантные места.

Предложения по кандидатурам принимаются Избирательной ко-
миссией Алтайского края до 17 октября 2023 года по адресу: 656049, 
г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 315, тел. (3852) 36-72-30.

Сведения из итогового финансового отчета
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата Вакаева Владислава Александровича при проведении 
выборов Губернатора Алтайского края по состоянию  

на 11 октября 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 20 085 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, все-

го 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 20 085 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда про-

порционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета  
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата Прусаковой Марии Николаевны при проведении  
выборов Губернатора Алтайского края по состоянию  

на 2 августа 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 1 139 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, все-

го 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 1 139 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда про-

порционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Сведения из итогового финансового отчета  
о поступлении и расходовании средств избирательного фонда 

кандидата Хрусталевой Елены Викторовны при проведении  
выборов Губернатора Алтайского края по состоянию  

на 11 октября 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 15 085 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, все-

го 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 15 085 000 (руб.);
4. Распределено неизрасходованного остатка средств фонда про-

порционально перечисленным в избирательный фонд денежным 
средствам 0 (руб.);

5. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

 (данные на 30 сентября)

  7745 врачей и 18 102 среднего 
персонала работает в здравоохра-
нении региона. 350 молодых специа-
листов трудоустроены в этом году. 
Самыми востребованными оста-
ются фельдшеры, работники скорой 
помощи, участковые терапевты, 
педиатры, хирурги, анестезиологи, 
гинекологи.

  703 человека (молодые специ-
алисты в первые три года работы, 
врачи межрайонных медцентров 
за разъездной характер работы, 
наставники) и 400 медработников 
пенсионного возраста, работающие в 
сельской местности и рабочих посел-
ках, получают выплаты, предусмо-
тренные законом.

  150 тысяч рублей – предель-
ный размер компенсации стоимости 
обучения по программам профпере-
подготовки.

  137 организаций (133 лечеб-
но-профилактических, 58 ЦРБ, 815 
ФАП, 6 ФП, 14 ФЗП), 40 мобильных 
ФАП, 184 сельских врачебных ам-
булаторий, 17 участковых больниц 
работают в структуре Минздрава 
региона.

  от 500 тысяч до 1,5 миллиона 
рублей – единовременные выплаты,  
направленные на привлечение и за-
крепление специалистов по федераль-
ным программам «Земский доктор/
сельский фельдшер». Алтайский 
край – один из самых активных ее 
участников.

  1,7 тысячи студентов об-
учаются по программам целевой 
подготовки, 300 студентам-плат-
никам предоставляется компенсация 
расходов на обучение.

  215 специалистам оплачива-
ется аренда жилья (от 7 до 15 тысяч 
рублей), 319 – получили служебные 
квартиры.

  210 тысяч рублей компенсации 
расходов на обучение по программам 
специалитета можно получить раз 
в год.

  От 15 тысяч до 200 тысяч 
рублей – подъемные, выплачиваемые в 
муниципалитетах края.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР  .

Опытные специалисты в медицине всегда нужны.

Выставка объединения «Семицвет» в Белокурихе стала юбилейной.В Мамонтово увековечили память  
о Николае Шушакове.

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.
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Из стихотворного сборника 
Владимира Пасеки

***
Увял на горе татарник,
репейный замерз побег.
Ломая сухой кустарник,
Осенний кончается век.
И вот уже воют вьюги,
Укутав холодной мглой
Задворья глухой округи
С ее колотушкой былой…
И только калина рдеет,
Наивность мою дразня! –
Целует, милует, жалеет
И ждет неустанно меня.

***
Облака уплывают на север,
В среднерусские наши края.
Там душистый колышется клевер
И куражится юность моя.
Там живут синеокие сказки
Незапамятных дивных времен,
Полных чуткости, неги и ласки
С переливом певучих имен.
И текут там красивые реки
Из глубинных святых родников,
Где, как прежде, с любовью навеки,
Отражается даль облаков…
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

  ВОТ ЭТО ДА! .

Алтайский Есенин
Алтайский поэт Владимир 
Пасека не дожил до 60-лет-
него юбилея всего один ме-
сяц. В октябре он планировал 
выпустить новый сборник 
стихов. Это и стало пово-
дом для интервью, которое 
состоялось в конце августа.

Я познакомилась с Владимиром 
Алексеевичем в поездке на Шукшин-
ские чтения. Летним пасмурным 
утром автобус мчал писательскую 
делегацию из Барнаула в Бийск. 
Перед финальным мероприятием 
в Сростках каждому из нас нужно 
было переделать массу дел. Я оста-
лась на кинофестиваль в городе, а 
Владимиру Пасеке вместе с коллега-
ми по цеху предстояло отправиться 
на Соболевские чтения в Смоленское. 
Некоторых из писателей я хорошо 
знала, и мы коротали дорогу в разго-
ворах. А Владимир все больше мол-
чал. Писательница Юлия Нифонтова 
сказала, что поклонники творчества 
коллеги называют Владимира Пасеку 
вторым Есениным. Это меня заин-
триговало и я попросила у Владими-
ра Алексеевича его стихи. Он подал 
книжку и снова погрузился в свои 
мысли. Мне стихи понравились, и 
после Шукшинского кинофестиваля 
я записала с поэтом интервью.

На рабочем столе до сих пор лежит 
подаренный им сборник стихов «Ноч-
ные дожди». На первой странице –
посвящение: «Татьяне на добрую па-
мять от автора». 22.08.23 г. И подпись.

Читаю стихи и вспоминаю его сло-
ва. Владимир Пасека признавался, 
что никогда не останавливался в 
желании усовершенствовать свои 
произведения.

– Некоторые напишут стихи – и 
все. И так и оставят. А я даже спустя 
несколько лет могу переделывать не-

сколько раз. Я всегда ищу, как можно 
наиболее точно выразить мысль, –
рассказал он. – Даже когда выпущу 
книгу, всегда нахожу строки, о кото-
рых сожалею, мог бы еще над ними 
поработать.

Своим литературным учите-
лем Вла димир Пасека счита л 
Александра Родионова. Именно 
благодаря ему Владимир Алексе-
евич решился опубликовать свои 
произведения в журнале «Алтай», 
стал общаться на семинарах с еди-
номышленниками.

Собратья по перу приняли его не 
сразу. Некоторые критиковали его 
стихи, но Владимир Алексеевич не 
обижался, а продолжал набирать-
ся опыта, оттачивать мастерство. 
И постепенно те, кто его критиковал, 
стали его лучшими друзьями, с ко-
торыми он выступал на различных 
литературных встречах.

Благоволила ему и публика, он 
удивительно хорошо читал свои 
произведения. Вероятно, сказы-
вался опыт работы в учреждениях 
культуры. Десять лет по окончании 

института культуры он работал ре-
жиссером массовых праздников в ДК 
и парках Барнаула. И только через 
много лет вспомнил свою первую 
профессию – слесаря KPI и ушел ра-
ботать на производство, конечно, 
уже не простым рабочим. Но стихи 
писать не бросал никогда. А к своему 
60-летнему юбилею хотел выпустить 
сборник избранных произведений.

Когда дошли в интервью до 
пункта с Есениным, сказал, что 
и Сергей Есенин, и Николай Руб-
цов для него – исполины в поэзии. 

И он, разумеется, не равняет себя 
с ними. Он другой, хотя образы, 
несомненно, схожи.

Самыми любимыми поэтами для 
него всегда были Михаил Лермон-
тов и Фёдор Тютчев. У них он учился 
гармонии.

Много произведений Владимира 
Алексеевича написаны по детским 
воспоминаниям о малой родине: 
детство он провел в Майме. И даже 
когда в селе никого из родни не оста-
лось, любил туда приезжать. Горные 
пейзажи, особая атмосфера тишины 
и покоя – всем этим наполнена его 
лирика.

Большую часть жизни он прожил 
в Барнауле, душой прирос к Алтаю. 
Поэзия – это особый язык, которым 
человек разговаривает с миром. Так 
считал Владимир Алексеевич. Каждая 
травинка, каждое деревце, закат или 
рассвет живут в его произведениях и 
уже никогда не забудутся читателям.

«А я, чудак, для непогоды
Рожден однажды октябрем.
Люблю изменчивость природы,
Шагая с ней поводырем», – 

писал Владимир Алексеевич.

Родился в октябре, умер в сентябре. 
Осень, судя по стихам, как и у Пуш-
кина, была любимым временем года:

«Сегодня осень, вымокнув до нитки,
О прежних тайнах шепчется со мной.
И тот же тополь справа от калитки
Роняет листья с первой желтизной».

Поэт умер и унес собой тайну об-
щения с миром природы. Он умел 
услышать рапсодии скворцов, понять 
рассказ тополя, тянущего листья-ла-
дошки в окно… Возможно, поэтому 
его поэзия так притягательна.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(текст и фото)

  СРЕДА ОБИТАНИЯ .
«Рысь» выходит 

на тропу
В Барнаульском зоопарке 

«Лесная сказка» составят карту 
деревьев.

Как отметил директор Сергей 
Писарев, сегодня зоопарк – это не 
только место, где содержатся дикие 
животные, но и отличная зеленая 
зона, где растет много деревьев.

Для того, чтобы описать и систе-
матизировать их, студенты АГАУ, 
члены студенческого экологическо-
го отряда «Рысь», проведут исследо-
вательскую работу, по итогам кото-
рой составят карту растений. После 
этого появится новая экскурсия – о 
деревьях барнаульского зоопарка.

Татьяна ПЕРВОВА

Особенности 
русской охоты
Жительница Барнаула поде-

лилась опытом выпуска соко-
лов-балобанов на конференции 
в Саудовской Аравии.

В столице Саудовской Аравии, 
городе Эр-Рияд, ежегодно проходит 

международная конференция, на 
которой обсуждают лучшие ми-
ровые практики по сохранению 
и изучению популяции хищных 
птиц, популяризации соколиной 
охоты, рассматривают экологи-
ческие проекты и вопросы вете-
ринарии.

Опытом по выпускам соколов-ба-
лобанов в дикую природу на Алтае 
поделилась руководитель Сибир-
ского центра экологии и аудита Кри-
стина Карамышина. Барнаульский 
специалист выступила с докладом 
о программе реинтродукции этих 
редких птиц, которую проводят с 
2020 года.

Также она познакомила собрав-
шихся с традициями русской охо-
ты. В частности, рассказала о «Си-
бирской Масленице», на площадке 
которой ежегодно организовывают 
бега русских псовых борзых, парад 
русской охоты и фотозону.

Как отмечает Кристина Карамы-
шева на своей страничке в соцсети, 
в мероприятии приняли участие 
докладчики из Великобритании, 
Польши, Словакии, Монголии и 
других стран. Специально для про-
ведения выставки-конференции 
построили отдельное здание.

Перезимует 
в зоопарке

Птенец черного аиста, которо-
го спасли в сентябре в пригороде 
Бийска, переехал из ветеринар-
ной клиники в зоопарк «Лесная 
сказка».

Как правило, эти птицы стара-
ются держаться подальше от циви-
лизации, однако птенец сам вышел 
к людям. Он еле передвигался, и 
у него диагностировали острое 
расстройство пищеварения, вы-
званное отравлением неизвестным 
веществом.

После ветеринарных процедур 
аистенок выздоровел и окреп. 
В Барнаульском зоопарке ему пре-
доставили отдельное помещение и 
создали все необходимые условия, 
чтобы краснокнижная птица бла-
гополучно перезимовала.

– Малыш очень общительный 
и невероятно музыкальный, – от-
метили в зоопарке.

Весной следующего года он уже 
сможет вернуться в природную 
среду.

Татьяна 
ПЕРВОВА

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Владимир Пасека.

Не бойтесь, они не кусаются

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
От Руси до России

Ельцовский район присоединился к проекту «Пушкинская 
карта». Теперь по ней можно посетить все мероприятия, 
которые проходят в местном Центре культуры.

На первом можно побывать уже 15 октября. В этот день выступит 
ансамбль народной песни «Вечёрки» Государственной филармонии 
Алтайского края с программой «От Руси до России». В ее рамках 
прозвучат произведения, в которых отражена история нашей 
страны. Также собравшиеся услышат популярные казачьи песни.

Как отметили в Минкультуры Алтайского края, сегодня в 
проекте «Пушкинская карта» участвуют все города и 23 района – 
около 100 краевых и муниципальных учреждений культуры.

По последним данным, карту оформили свыше половины 
молодых людей в возрасте от 14 до 22 лет, проживающих в Ал-
тайском крае.

Татьяна ПЕРВОВА

Добрые центры
В городах и районах Алтайского края продолжают от-

крывать досуговые центры для пожилых людей.
В настоящее время такие площадки успешно действуют в Зме-

иногорске и Камне-на-Оби. В результате слияния двух ведомств, 
Пенсионного фонда и Фонда социального страхования, часть 
кабинетов оказалась невостребованной. Им нашли полезное 
применение. В центрах общения пенсионеры могут получить 
полезные знания и интересно провести время.

К примеру, пожилые люди приходят туда, чтобы послушать 
лекции по финансовой грамотности или здоровью. В роли спи-
керов выступают врачи, экономисты, работники культуры и 
даже творческие коллективы. Впрочем, многие пенсионеры 
приходят просто для общения друг с другом.

По словам управляющей отделением Социального фонда Рос-
сии по Алтайскому краю Ольги Клиндуховой, для посетителей 
в центрах установлены компьютеры, имеются настольные игры 
и книги. До конца года планируется открыть еще несколько 
площадок в городах и районах края.

Кроме того, в Алтайском крае продолжает расти число До-
броцентров, в которых собираются волонтеры «серебряного» 
возраста. Во время интернет-форума, посвященного социальной 
поддержке старшего поколения, министра соцзащиты региона 
Наталья Оськина рассказала, что недавно был одобрен проект 
по созданию Доброцентра «Молоды душой» в Бийске. В настоя-
щий момент его уже готовят к открытию.

Ранее Доброцентры были открыты в Барнауле и Славгороде.

Следуя трендам
В декабре в Новосибирске пройдет Международный фести-

валь «Дни короткометражного кино». Алтайским кинематогра-
фистам необходимо подать заявку до 5 ноября. Фильм должен 
быть игровым, документальным или анимационным, хроно-
метражем до 30 минут.

Генеральный продюсер фестиваля Дмитрий Якунин рас-
сказал журналистам, что в этом году фестиваль решили 
провести в одном из регионов для развития регионального 
кинематографа.

«Как мы знаем, короткометражное кино – преимущественно 
кино для молодых, а в условиях цифровизации растет не только 
количество и качество контента, но и зрительский интерес к 
новым его форматам. Мы решили показать наши фильмы жи-
телям регионов, а регионы – нашим участникам», – отметил он.

В фестивале традиционно проходят деловые и образовательные 
программы с участием ведущих кинематографистов страны.

До 31 января 2024 года пройдут некоммерческие показы 
фильмов участников в рамках «эха фестиваля».

Погрузят в искусство
В Алтайской краевой библиотеке им. В.Я. Шишкова начинается 

новый цикл лекций по искусству «На пароходе современности».
Каждую третью среду месяца искусствовед Михаил Чурилов 

будет вести публику по интересному пути от искусства 1970-х 
к современности.

В день старта нового сезона, 18 октября, Михаил Чурилов 
расскажет об искусстве конца 1950-х годов.

Первая лекция будет посвящена инсталляциям, институ-
циональной критике и сайт-специфичному искусству. Куда 
привела художников начала XX века жажда эксперимента, 
какова роль зрителя в современном искусстве? Об этом и не 
только рассказали организаторы.

Мероприятие начнется в 18.00.
Дмитрий СЕРДОВ

Очаровала жюри
С 1 по 7 октября в Москве прошел Международный фе-

стиваль «Большая сцена». Победительницей в номинации 
«Вокал» в своей возрастной группе стала семилетняя Ева 
Лейман из Барнаула.

Девочка исполнила перед именитыми членами жюри песню 
известной австралийской певицы Тони Уотсон Dance Monkey. 
Мнение экспертов по поводу выступления разделились: пока 
исполнительница Этери Бериашвили, которая в конце постави-
ла за выступление девочке 10 баллов, пританцовывала, другие 
попросили исполнить песню на русском.

Чтобы доказать свое право на победу, Еве пришлось испол-
нить еще и песню Золушки «Хоть поверьте, хоть проверьте» 
из одноименного мультфильма, и «Маленького принца». На 
второй композиции уже даже самые серьезные эксперты – 
Александр Шоуа, Александр Еловских и председатель жюри 
Юрий Гончар – расплылись в улыбках, после чего похвалили 
нашу юную землячку.

Гранд-финал конкурса состоится 1 ноября в Государственном 
Кремлевском дворце.

Никита ИВАНОВ

  КРИМИНАЛ .

На границе Алтай-
ского края с Новоси-
бирской областью 
замечены большие 
зеленые жабы. Они 
огромного размера, 
не боятся людей и 
меняют цвет, сли-
ваясь с песком.

В соцсетях жители Ново-
сибирской области делятся 
фотографиями огромных 
зеленых жаб. Их большое 
скопление наблюдаются 
на правом берегу Оби на 
выезде из города. Также 
очевидцы пишут, что их 
можно увидеть ближе к 
границе Новосибирской 
области и Алтайского края.

«Сегодня на правом 
берегу Оби возле устья 

речки Лосиха обнару-
жили лягушек неверо-
ятного размера – в двух 
ладонях не помещаются! 
Даже собака их не очень 
пугает, в самый послед-
ний момент они лениво 

падают в воду и уплыва-
ют красивым брассом в 
сторону Новосибирска», 
– пишут сибиряки.

Жабы идеально сли-
ваются с песком: где он 
мокрый, они становятся 

более темного цвета, а 
где высох – светлеют и 
блестят на солнце, пишет 
vn.ru.

По словам новосибир-
ского биолога Алексея 
Яновского, это очень ред-
кие для Новосибирской 
области зеленые жабы. 
В регионе обычно встре-
чается лишь жаба серого 
цвета. Он добавил, что к 
югу от Новосибирска лет 
40 назад начали встречать-
ся их более теплолюбивые 
сородичи, которые отно-
сятся к виду под названи-
ем зеленая жаба.

Опасаться их не сто-
ят. В любом случае, они 
не кусаются, так как у 
всех земноводных нет 
зубов.
Татьяна ПЕРВОВА

Мстительная свекровь
В попытке организовать заказ-

ное убийство обвиняется 58-лет-
няя жительница Барнаула.

В 2022 году скончался единствен-
ный сын женщины. А уже через не-
сколько месяцев она узнала, что у 
снохи появился новый мужчина. 
Это вызвало у бывшей свекрови 
неприязнь, к которой примешал-
ся страх из-за возможной потери 
общения с внуком.

И вот бывшая родственница 
решила лишить жизни молодую 
женщину. Не желая быть испол-
нителем преступления,  поды-
скала человека для такого «дела». 
В феврале 2023 года встретилась с 
предполагаемым исполнителем. 

Отдала ему задаток – 150 тысяч 
рублей, пообещав в случае реали-
зации задуманного еще полтора 
миллиона рублей. При этом, чтобы 
отвести от себя подозрение, поста-
вила условие, чтобы убийство было 
совершено в другом регионе летом, 
когда жертва будет находиться в 
гостях у родственников.

Довести преступный умысел на 
приготовление к убийству обвиня-
емой не удалось – она была задер-
жана сотрудниками Управления 
уголовного розыска ГУ МВД России 
по Алтайскому краю, сообщили «АП» 
в региональном Следкоме РФ. Теперь 
заказчица убийства предстанет пе-
ред судом.

Напитки из гаража
Полицейские пресекли произ-

водство контрафактного алкоголя 
в одном из гаражных кооперати-
вов наукограда.

Подпольный цех выявили со-
трудники отдела экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции Управления МВД России 
по городу Бийску в ходе профилакти-
ческой операции. Организовал «раз-
ливайку», как выяснилось, 59-летний 
местный житель. Он самостоятельно 
изготавливал спиртосодержащую 
жидкость. Продавал ее потом в стек-
лянных бутылках с этикетками из-
вестных торговых марок.

При осмотре цеха полицейские 
обнаружили и изъяли более 2,3 

тыс. литров спирта, 100 бутылок 
по 0,5 литра с готовым алкоголем, 
емкость для смешивания, филь-
трации и розлива, а также пустую 
стеклянную тару и крышки. Кроме 
того, экземпляры подготовленного 
к сбыту горячительного оказались 
оклеены акцизными марками с 
признаками подделки.

Изъятая продукция направ-
лена на исследование, по итогам 
которого будет принято соот-
ветствующее процессуальное 
решение. Сотрудники полиции 
устанавливают все обстоятельства 
противоправной деятельности, а 
также выявляют ее возможных 
соучастников.

Отчим-зверь
Житель Барнаула отправится 

в колонию общего режима за из-
биение падчерицы на восемь лет 
шесть месяцев.

О жуткой истории, случившейся 
в апреле этого года, уже писала «АП». 
Напомним, что 41-летний барнаулец 
проявил агрессию сначала к своей 
жене, а затем к 11-летней приемной 
дочери.

Началось все с того, что он со 
своей супругой отдыхал в од-
ном из клубов Барнаула. В ходе 
распития алкоголя между ними 
произошел конфликт на почве рев-
ности. Вернувшись утром домой, 
мужчина начал избивать жену, 
однако ей удалось убежать. После 
этого злоумышленник, движимый 
чувством мести, переключился на 

ее дочь от первого брака, которая 
жила с ними. Избил ребенка ку-
лаками, причинив множествен-
ные переломы костей лица, тела 
и черепно-мозговую травму. Де-
вочка в тяжелом состоянии была 
госпитализирована в городскую 
больницу.

Отчим пострадавшей стал фигу-
рантом уголовного дела. Суд счел, 
что исправление его возможно 
только в изоляции от общества. 
Кроме того, как сообщили «АП» в 
управлении регионального Следко-
ма РФ, мать девочки привлечена к 
административной ответственно-
сти за ненадлежащее исполнение 
родительских обязанностей.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВАЕва Лейман очаровала и жюри, и зрителей. 


